

**MURCIA**  
**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:**  
 En España, de pes. 1,00 por mes. | Extranjero, Francia, 1,50 por mes.  
 Portugal, 1,50 — | América, — 1,50 —  
 Los suscritores no reciben en la Administración, día y noche  
**EDICIÓN DE LA MAÑANA**

# El Liberal

**MURCIA**  
 REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES  
**CRÉDITO PÚBLICO, 1. — Teléfono, 63**  
**25 EJEMPLARES, 1,75**  
**NÚMERO SUELTO, 10 CÉNTIMOS**

## EL MONOPOLIO DE LOS PETRÓLEOS

### LA MEJOR ORIENTACIÓN

No aspiramos con esta campaña a un cambio de frente radical en la orientación del Gobierno; mucho menos a que el ministro de Hacienda retire su proyecto después de leerlos. Seguramente hubo poderosas razones para adoptar aquella resolución y no nos sorprende que la mantengan. Lo importante es que el general Primo de Rivera esté advertido de las serias dificultades que ofrece la improvisación de un monopolio del petróleo y de sus derivados en la industria nacional.

Más que al asunto considerado a través de las posibilidades ofrecidas por la realidad en España, las razones que pueda tener el Gobierno se refieren, sin duda, a cuestiones de principio. Y por esto ha dicho el presidente en las declaraciones que en otro lugar publicábamos que la orientación es buena y debe mantenerse. Si donde se escribió «orientación» se hubiera escrito «finalidad», nosotros suscribiríamos, y no tendríamos inconveniente en compartir la actitud del general Primo de Rivera en este asunto porque, en efecto, la «finalidad», esto es, asegurar el abastecimiento y estabilizar los precios, es cosa que incumbe a la intervención del Estado, tratándose de productos como el petróleo, que son básicos para la industria del país.

Crear un sustitutivo de la gasolina en países no productores de petróleo es asegurar el abastecimiento, estabilizar el precio, influir en la balanza mercantil, disminuyendo considerablemente la exportación del dinero; sería, en suma, procurar no ser tributarios del extranjero para el consumo de productos muy importantes en la industria.

Y para esto si que estaría justificada la más eficaz intervención del Estado, porque la iniciativa particular podrá prestar un concurso muy valioso; pero sin la decidida y resuelta protección del Gobierno no podría salir adelante con tan magna empresa.

Ricas en lignitos algunas de nuestras cuencas carboníferas, a nadie podría parecer absurdo que bajo los auspicios del Estado se buscara, tratando esquistos bituminosos, nuestro carburante nacional. Más de una empresa ha fracasado en este noble propósito. Los técnicos aseguran que el fracaso no fué debido a inferioridad de la primera materia, sino a dificultades de orden administrativo, que nada dicen contra la posibilidad de una mejor suerte. En Alemania y Francia están muy adelantados los trabajos de laboratorio, y gracias a éstos los procedimientos son cada día más perfectos. No está resuelto el problema de la industrialización. Sólo en países en que el petróleo alcanzó la máxima carestía la esencia sintética podría competir hoy con la gasolina obtenida por la destilación de aquél; pero mañana puede cambiar el aspecto de la cuestión, porque la química tiene soluciones insospechadas para todos los problemas.

La intervención del Estado español para dar el mayor impulso a las investigaciones de un laboratorio nacional, hasta ponerlo a la altura de los que en Francia y Alemania existen, pareciera más realizable que el proyectado monopolio del petróleo. Con éste, según hemos visto, nada se resuelve.

No se incrementan los intereses del Estado, porque la producción en condiciones antieconómicas no rendirá ni lo necesario para indemnizar al Erario de la pérdida de los 53 millones de pesetas que pagaron los importadores en 1926 por derechos de Aduanas.

No bajará el precio, porque es público y notorio que la competencia actual ha establecido uno que es apenas remunerador para las empresas que producen en grande escala.

La destilería, lejos de producir el 1.000 por 100—según atribuyó a Mr. Cross un traductor optimista—, si tiene que destilar un millón de toneladas de petróleo bruto para obtener 200.000 de gasolina, estaría en el caso de la carnicería que, para servir a sus clientes el solomillo de una res, tuviera que tirar más de la mitad de la canal de dicha res. El precio del solomillo sería igual al de la res, partido por dos, más la ganancia del carnicero. Y en estas condiciones tendría pocos clientes la carnicería en cuestión.

Los productos de la destilería obtenidos en condiciones tan antieconómicas, quedarían estancados con el monopolio por falta de esa maravillosa red de distribución debida a la libre concurrencia, a la lucha por la conquista de los mercados, al lanzamiento de una marca, etc., etc. El monopolio no tendría el estímulo de la industria particular para acreditar sus productos ni sentiría la necesidad de conquistar mercados, porque siendo el único vendedor, a él forzadamente tendrían que acudir los consumidores no consumidos; o sea, los no agotados por el estancamiento de la producción monopolizada.

Fundándonos en esto y en otras muchas cosas que harían interminable este artículo, pero que ya fueron enumeradas en otros que le precedieron, decimos que el monopolio no resuelve nada y que se malograrán los sacrificios de la arrendataria para cumplir la finalidad propuesta de abastecer y estabilizar.

El laboratorio nacional del carburo o esencia sintética, establecido en las mejores condiciones, con el utillaje y el personal indispensable, con los técnicos de mayor garantía, es, a juicio nuestro, lo único que brinda al Estado español una intervención eficaz contra la posibilidad de una confabulación o de un bloque, que hoy no se ven por parte alguna, sin privarse de los ingresos que hoy tiene por Aduanas y por distintos conceptos de contribución.

## EL CARBURO SINTÉTICO

### Estado del asunto en Francia

#### LO QUE DIJO HERRIOT EN LYON

En nuestro artículo anterior, como ampliación de un despacho de Radio, en el que se hablaba de la esencia sintética en vías de industrialización por la Standard Oil de Nueva Jersey, copiamos en estas columnas lo publicado por la revista «España Económica y Financiera».

Ampliamos hoy la información, traduciendo lo siguiente del «Exportateur Français»:

«Hace algún tiempo, a propósito de una discusión respecto a la explotación de esquistos bituminosos en la región de Lyon, dijo Herriot: «No tengo la misión ni pretensión de aportar una revelación sensacional. Puedo sin embargo, aportar una buena novedad: el Gobierno ha sido informado recientemente de que fué encontrado el carburo sintético».

La declaración es exacta, siendo el problema hace algunas semanas por completo resuelto en el laboratorio. Pero no hay que olvidar la enorme diferencia de la realización desde el laboratorio hasta la fabricación industrial. Es necesario estudiar la adaptación y el valor industrial del procedimiento para apreciar la utilidad práctica.

Si se efectúan investigaciones en Francia hay otras no menos activas en Alemania, donde Badische Anilin se esfuerza en fabricar este carburo.

#### Victor Cambon en «L'Información»

El esfuerzo hecho en Alemania para industrializar la producción de petróleo de síntesis es considerable, habiendo ya dado resultados de ningún modo despreciables que suponen cierto adelanto sobre las demás naciones. M. Victor Cambon escribió recientemente a este respecto en «L'Información»: «Un consorcio de catorce grandes fábricas de productos químicos ha asegurado no hace mucho tiempo la propiedad completa del procedimiento Bergius, que transforma en petróleo y esencia los minerales sólidos combustibles. Como consecuencia de difíciles experimentos de varios años, este procedimiento teórico ha quedado plenamente industrial y remunerador, si bien ha decidido el Consorcio la creación de un establecimiento de dimensiones colosales. El combustible elegido no es la hulla, sino el lignito, y eso por varias razones. Se encuentran minas o canteras de lignito de una riqueza muy grande en la Alemania central, lejos del enemigo eventual del Este o del Oeste; el precio del lignito que aflora el sol es varias veces menos elevado que el de la hulla».

Informes del Statist  
 Estos proyectos son seguidos

de cerca por las grandes Sociedades de petróleo, que se esfuerzan en asegurar el monopolio de explotación de los descubrimientos eventuales en su campo.

El Statist nos dá a este respecto los siguientes informes: «El trust alemán de materias colorantes no ha podido resistir la acción combinada de Standard Oil y del grupo de Shell, que se traduce por grandes compras de acciones y por la adquisición de la inspección de la antigua Sociedad Stinnes-Riebeck que posee una fábrica perfectamente en condiciones para la refinación, tener un stock y la distribución del petróleo en grandes cantidades. Un acuerdo parece haber sido concluido entre la Sociedad de esencia alemana, el Groupe Royal de Dutch-Shell y Standard Oil, acuerdo en los términos de que la fabricación común de petróleo sintético alemán llevaría una cantidad variando de 250.000 a 300.000 toneladas por año. Standard aseguraría la distribución de ese petróleo fuera de Europa, y la Shell en Europa, encargándose el trust alemán de Alemania».

#### Francia ante el problema

Ahora bien; existen en Francia numerosos yacimientos de lignito que son inutilizados, mientras que la industria alemana y la industria alsaciana sacan de los suyos partido muy saneado. Su destilación será la de un combustible hasta entonces inutilizado.

En Francia l'Office National des Combustibles Líquides hace, bajo la dirección eminente de M. Pineau, un papel importante. Bajo el impulso, y gracias al apoyo del Comité central des Houillères, se ha formado una Sociedad nacional de investigaciones para el tratamiento de combustibles. Ya se ha edificado un laboratorio, del que es director Mr. Audibert, habiendo dado resultados serios. Partiendo del óxido carbónico y del hidrógeno, y haciendo agitar catalisis elegidos bajo presiones y temperaturas convenientes, se ha obtenido una mezcla de hidrocarburo, constituyendo un petróleo de síntesis no ácido.

Una fábrica se instalará en Le Gard, con el fin de hacer la destilación de gases petrolíferos, lignitos, esquistos bituminosos de la región.

Los procedimientos que emplearán parecen francamente superiores a los estudiados y puestos en práctica en Alemania. Una de sus características consiste en la depuración y la recuperación de azufre entre los productos de la destilación. Por su recuperación el azufre, que es un producto caro, permite bajar el precio de venta bastante. Después de las experiencias efectuadas la esencia obtenida así será superior a la esencia usual de Standard; podía, por consecuencia, ser dada al comercio inmediatamente. Tendrá además la gran ventaja de mezclarse perfectamente con el alcohol de 95 grados, o bien de 90, en una proporción de 50 por 100. Si se recuerda que el carburo nacional está constituido—pero con graduación de alcohol más elevada, para facilitar la miscibilidad con la esencia actual—es fácil darse cuenta de que se podrá obtener un carburo de valor sensible-

## EL VERANEAO



—Hay y mucha gente que no tiene, como nosotros, el recurso de venir a ver pasar el rápido de Vichy!

mente igual al carbón nacional y de un precio de venta no menos elevado. La deshidratación del alcohol es, efecto, una operación costosa, y la economía, poniendo esta operación a 90 grados en vez de 97, es apreciable.

Por otra parte, la síntesis de alcohol metílico será realizada en una fábrica actualmente en construcción en Lena. Será interesante en saber si su precio de venta permitirá luchar con la esencia o si por una manipulación conveniente se podrá utilizarlo en condiciones análogas a las de la esencia. No es posible esto, porque fué realizado en el curso de la última «rallye» de carbureros nacionales.

Deseamos que nuestros investigadores aporten pronto la solución ideal del petróleo de la síntesis, y que Francia así en definitiva podrá prescindir de importaciones del extranjero».

#### Los últimos Consejos

17, a las 12 n.

Madrid.—Como prueba de la expectación despertada por los consejos de ministros celebrados el lunes y martes en Santander, basta indicar que en dichos días y con relación a los mismos, se han transmitido a Madrid desde aquella capital telegramas y telefonemas con un total de 14.600 palabras.

#### Un niño se cae del balcón a la calle, produciéndose heridas graves

Estando jugando en un balcón de una casa, sita en la calle de Ceferino número 6, el niño Gregorio Morera Giménez, de seis años, se encaramó sobre la baranda del balcón, perdiendo el equilibrio y cayendo a la calle.

Trasladado a la Casa de Socorro, se le apreció conmoción cerebral y visceral y probable fractura del cráneo, siendo su estado de pronóstico grave.

## AL PASAR

### La fuente del Puente Nuevo

Ignoramos si el agua que brota junto a una de las columnas del Puente Nuevo, en la margen izquierda del Segura, es buena o mala.

Lo que sí sabemos es que las gentes le han atribuido virtudes curativas y la fuente se ve concurridísima todos los días, hasta el punto de que llegan momentos en que es preciso guardar turno riguroso para llenar.

Por otra parte como las autoridades sanitarias no han prohibido su uso, aunque en diversas ocasiones los hemos llamado a la atención, estamos inclinados a participar de esa creencia que lleva a las gentes a la orilla del río formando procesión.

Por eso nos creemos casi en el deber de recoger una queja que formulen esas personas que frecuentan la fuente milagrosa.

Dicen que la escalera que conduce al manantial se halla impracticable por la enorme cantidad de arena que invade los escalones. Quieren, por lo tanto, que el Ayuntamiento limpie. Pero puestos a pedir nos ruegan que digamos que verían con simpatía el arreglo de la taza de la fuente, para que pudieran llenar los cántaros con facilidad.

Como no es cosa que cueste gran sacrificio, y al pueblo le va bien, creemos no habrá dificultad en atender este ruego.

## UN REAL DECRETO

### Sobre el ingreso en la guardia civil y carabineros

17, a las 12 n.

Madrid.—Entre los decretos sometidos ayer a la firma del monarca, figura uno relativo al ingreso en los Institutos de la guardia civil y carabineros de los oficiales del Ejército.

En virtud de dicho Decreto se concede preferencia para tal ingreso, a los que posean la Laureada, la Cruz de Guerra o la de María Cristina.

## SE REPARA UN ATROPELLO

### La Comisión de Boxeo del Estado de Nueva York deja sin efecto la descalificación de Paulino Uzcudum por considerarla injusta

El boxeador español, ya rehabilitado está dispuesto a vencer a quien se le ponga enfrente

17, a las 3 l.

Madrid.—De Nueva York llega una noticia que ha de producir sensación en el mundo de los deportes.

Se trata de una importantísima decisión tomada por la Comisión de Boxeo del Estado de Nueva York.

Esta ha declarado que la descalificación de Paulino Uzcudum por el árbitro en el combate con Delaney es injustificada.

Como consecuencia de esa declaración se suspende la penalidad de no actuar en 30 días, que pesaba sobre el boxeador español.

La Comisión ha suspendido indefinidamente al entrenador de Delaney por la exhibición que hizo de la «coquille» de éste, con objeto de demostrar que estaba torcida a consecuencia de un golpe bajo de Paulino, cuando precisamente antes del combate el entrenador del vasco denunció antes de la pelea que el protector de Delaney estaba ya torcido, sin haber enropeado el encuentro.

Deseaba la comisión interrogar acerca de por qué no quiso atender tan justificada denuncia; pero no ha comparecido.

El presidente de la Comisión de Boxeo del Estado de Nueva York ha hecho manifestaciones muy favorables para Paulino.

Uno de los jueces del combate ha dicho que la descalificación de éste fué injusta porque no entendía las advertencias que le hacía el árbitro en inglés.

Por este combate Paulino ha cobrado treinta mil dólares.

Uzcudum ha dicho que ya rehabilitado está seguro de vencer a Sharkey y si se le da la revancha con Delaney, no pasará el combate del séptimo asalto.

Delaney, el entrenador de éste y el árbitro, han expuesto que debió descalificarse a Paulino antes; pero no lo hicieron por la dificultad de no entender Paulino el inglés.

## La labor del Consistorio

### La Comisión Permanente aprueba el presupuesto de gastos

Pasa de tres millones de pesetas y hay un aumento en relación al anterior

A las diez de la mañana de ayer y bajo la presidencia del alcalde señor Martínez García celebró sesión ordinaria la Comisión Permanente del Ayuntamiento.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior y también quedó aprobada la relación de cuentas y pagos de la semana.

Quedó enterada la Permanente de las disposiciones oficiales insertas en Boletines y Gacetas y se leyeron varias comunicaciones de carácter oficial.

En virtud de instancia presentada se concedió licencia de quince días al practicante municipal señor Giménez Soto.

Se acuerda de conformidad con la reclamación de doña Dolores Moya, sobre el impuesto de cédulas.

A propuesta del alcalde se designa al tentente alcalde señor Viudes, para que presida la subasta de pastos de montes propios.

La Comisión de Policía urbana, autoriza a varios particulares para realizar obras.

Conformes.

Se dá cuenta de la comparecencia de don José García Martínez, como dueño de la casa objeto de corte en la calle de Crédito Público.

Fijada la cantidad que ha de abonarse y estando conforme la Permanente, el alcalde propone que se solicite del Banco de Crédito Local las cantidades necesarias para pago de estos derribos de las casas de los señores García Martínez y Brugarolas.

Por el secretario se dá lectura a la relación de pliegos presentados para el concurso de servicio de automóviles al ayuntamiento.

El alcalde propone que pase el asunto a la Comisión para que esta proponga la resolución.

Acordado.

Se concede licencia de quince días al funcionario don Rafael Espinosa.

Se dá lectura a la siguiente moción:

A la Comisión municipal permanente.

El concejal que suscribe, presidente de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, viene preocupándose desde la creación de las plazas del Dispensario Antituberculoso, de la organización de un Centro sanitario dedicado exclusivamente a dicho servicio. Entiende, que en la actualidad no debe prolongarse la forma en que vienen desempeñándose sus funciones por los médicos designados, que han puesto a disposición del Excelentísimo Ayuntamiento sus consultas particulares para atender en ellas a los enfermos pobres, provisionalmente; y cree llegado el momento de proponer a esta Excelentísima Corporación la construcción de un edificio emplazado el lugar conveniente, en

quitecto municipal señor Rodríguez, se permite acompañar a esta moción, para su estudio correspondiente, teniendo presente las razones que presidieron al incluir en los presupuestos actuales este servicio y que a continuación se exponen:

Entre los medios más interesantes y eficaces para el desarrollo del plan social antituberculoso figura el Dispensario al que podemos considerar como una avanzada en la lucha contra la tuberculosis.

No se trata de un consultorio de fisiología solamente; este sería parte de su función. El Dispensario antituberculoso tiene otras importantes misiones que cumplir además.

Le está encomendado el descubrimiento de casos; la investigación y el diagnóstico precoz; la selección y distribución de los enfermos, reservándose para su tratamiento los que pueden cumplir en casa y en diversos actos de la vida social, los preceptos facultativos, enviando al Sanatorio los que precisen de la cura sanatorial, destinando a las colonias escolares, escuelas de mar y de bosque, granjas, colonias de vacaciones, instituciones Gransher etc., aquellos niños que necesitan ser redimidos del ambiente tuberculoso familiar, y a las salas del Hospital para físicos, y a los incurables. Todas estas funciones constituyen sus características principales.

En el Dispensario antituberculoso debe hacerse al mismo tiempo labor de profilaxis interna; vacunación profiláctica y divulgación de los medios de que disponemos para la lucha, por conferencias, cartillas, etc., y estadística de morbilidad para descubrir el asiento y señalar la distribución de la tuberculosis en el sector social que le está encomendado.

La labor del Dispensario ha de llegar hasta el propio domicilio del enfermo. A este fin los dispensarios creados a semejanza del primero instituido en Edimburgo en 1837 por el doctor Philip de otros pueden servir como modelos, como el de Lyon, disponen de un servicio de enfermeras-visitadoras, que tienen a su cargo la vigilancia de los enfermos asistentes al Dispensario, informar del cumplimiento de las instrucciones prescritas, observar si hay contagio en el domicilio del paciente, enviar a reconocimiento a los sospechosos, enseñar la práctica de la desinfección domiciliaria de la vivienda, ropas, etc., contribuyendo con todo ello a la realidad de la lucha y al exacto conocimiento de los factores de morbilidad.

El Dispensario ha de facilitar medios farmacológicos, raciones de sobrealimentación y recursos pecuniarios en armonía con el estado económico del Ayuntamiento. Necesita finalmente, el Dispensario

D. O. M.  
 LA SEÑORA

## DOÑA ENCARNACIÓN TOBOSO SEIQUER

VIUDA DE VILLAR  
 Ha fallecido a los 65 años de edad  
 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Enrique, don Ricardo, doña Consuelo, doña Marina, doña Encarnación y doña Carmen; hijos políticos doña Emma Sigismundi, doña Francisca Albaladejo, don Mariano López Sánchez-Solis, don Miguel Angel Cremades, don Enrique Soriano y don Salvador Mollá; nietos, sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás familia:

Comunican a sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan asistan a su funeral y entierro que tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Lorenzo, el primero a las nueve y el segundo a las seis de la tarde de hoy, por cuyo favor les anticipan la expresión de su agradecimiento.

Murcia 18 de Agosto de 1927.

Casa mortuoria: Caraviya, 10.—No se reparten esquelas ni se invita particularmente.



NOTAS DE INFORMACION REGIONAL

Noticias desmentidas

17, a las 12 n.

París.—En vista de las noticias publicadas por parte de la Prensa de esta capital, y en las que se asegura que el Gobierno portugués había huido ante la presión de los revolucionarios, el representante de Portugal en Francia ha publicado un comunicado en el que desmiente dichas noticias por inexactas y ruega a los periódicos que las publicaron que las rectifiquen.

NUESTRAS CIUDADES

Lorca, la "Ciudad del Sol"

Otra vez, como ayer, frente a la Colegiata de San Patricio, levantada en tiempos de Felipe IV, nos dice un sacerdote—donde estuvo la iglesia del patrón de Lorca, San Jorge, perdura el nombre de Colegiata; pero dejó de serlo por el Concordato vigente. Es una mole grieco-romana, del Renacimiento clásico de piedra de sillera, en la que el arremolado Cronos ha puesto una tenue tonalidad de carne. Es de un solo cuerpo, con una calzada a su costado izquierdo, y cuyo firme hay un vano, entrada habitual a la iglesia—la puerta de la fachada se abre no más el día del Corpus—, y se alza la torre, poligonal, pesada, sin esbeltez, descolgando ligeramente de la altura del frontis, donde se yergue, entre obispos e infantes, una efigie que desde aquí, junto a los soportales de la Casa Consistorial, no distinguimos su representación. Consta la Colegiata de tres naves, y a esta hora de la siesta, da gusto pasear por ellas.

Evocaciones judaicas—y entre ellas la sombra de su «phísico» el rabi Jehosuah Hallorqní (el converso Jerónimo de Santa Ee), médico del Papa Luna. Pasamos de largo por la Corredora, donde Bancos y cafés ponen su nota de urbana modernidad, para buscar el laberinto de las calles antiguas, tortuosas, erizadas de guijarros. Hay una verdadera legión de escudos heráldicos por las fachadas, y aunque en ellas sería en balde buscar algo comparable al inafrente del palacio de San Telmo, en Sevilla, se ven, no obstante algúna capitel-cortinto, ciertas columnas salomónicas, un león rampante, algunos detalles platerescos, con sus correspondientes bichas, calados y elementos ojivales. Luego de un breve reposo en la Plaza de Albea—fronadas rumorosas, el canto de un viejo aperador entre los carros inválidos—, llegamos al puente, sobre el Guadalentín, que separa a la ciudad del barrio de San Cristóbal, populoso, casi otro pueblo, donde está, a su salida hacia Murcia, el cuartel de infantería. Por la vera del río vamos a las alamedas, frondosas, recoletas, orgullo de Lorca. Atrás queda la ciudad, con su hacinamiento de paja—lo mejor—, sus fanfarrias de nobleza y la nota jovial de sus fuentes públicas, en regocijante democracia de asnos, aguadores y mozas (entre las que, a no dudarlo, estará la bizzarra Maritornes). Aquí, en las alamedas, bajo los árboles enormes, pocos paseantes. Hay huertos de naranjos y jardines por doquiera que ponen, en la tarde estival, la intensa fragancia de sus perfumes. Y entre los árboles, vibrante y monorrítmica, la estridente amusicalidad de las cigarras. Cruzamos de nuevo el río, sediento entre eucaliptos y álamos, por un puente vedado al tráfico de carruajes, en previsión de un derrumbamiento, y, por una alameda, enfilamos hacia donde se venera la Patrona de Lorca: Santa María la Real de las Huertas. Quedó a la siniestra el llano de Santa Quiteria: mercado de ganado: grandes transacciones con el de cerda—. Frente a la iglesia, una plaza. Hay grupos de mujeres que cosen y bordan, eliquillos que juegan entre los árboles y unos filósofos—buenos discípulos de Chilo Chilonides—a la puerta de una taberna. Hemos visto la imagen de la Patrona. Se dice, y parece estar demostrado—en desacuerdo con Amador de los Ríos—, que es la misma que, en 1244, trajo consigo el Rey Sabio, y depositada aquí, donde plantó sus reales, poco antes de atacar a la fortaleza de Lorca. Así lo afirma, al menos, don Francisco Escobar en su «Lorca Árabe». Pero ya ha caído la noche y es preciso volver a la ciudad.

—¿Y las mujeres?—se nos preguntará. Como las bailarinas gaditanas, o los sabios de Madrás, o el

oro de California, las mujeres de Lorca tienen fama de belleza en esta región. Yo que soy buen dionisíaco y me gustan casi todas, porque de casi todas me gusta algo, no sentenciaré. Son hermosas y halagadoras y gentiles, y ya es bastan-

Por la noche las vimos en la ver-bena del Carmen. Es muy distinta a una ver-bena en serio. Si los pequeños detalles son, a veces, cardinales diferencias, diríamos que el distintivo cardinal es la ausencia de churrros. Tampoco hay orgánulos banales. Ni «tióvivos». Ni barracas de «fotos» al minuto. Solo un poco de follaje, papillitos de colores, luz y un neo-sirenus «chinchin» musical. Pero es motivo de solaz y recreo en una ciudad que trabaja y en la que bullen sus noventa mil habitantes; una ciudad que, no obstante, su visión de vejez corona de florecimientos la vida penosa y dura, orientada según la marcha de esta civilización occidental.—¡Ah, si Asia quisiera salvarnos una vez más!—Y otro inciso para deplorar, sin lirismos, la ausencia de mantones de Manila en la ver-bena. Hay detalles que, por estereotipados que estén, no puede prescindirse de ellos. ¡Voiçoiç!

Un rato a la puerta de un café vale por una charla con un amigo, y un amigo, como decía Voltaire, vale más que cien canaigos—. La muda verbilocoza del comentario interno, ante el escenario fugaz de la vida, en suceder de tipos y esos nimios rasgos que, a veces, descubren súbitamente la fisonomía de una ciudad, templa la cuerda de la atención. Es media tarde, cálida y muelle. El sol despertará la penetrante emanación de los jardines y pondrá reflejos cobrizos en la crestería del castillo; pero aquí, abajo, la vida discurre un poco gris. Un betunero, con rostro de abisnito descolorido, reitera tenazmente sus servicios.—«Se quedarán de charrol», dice. Pasan los vendedores de «iguales». En esta tierra voluptuosa hay unos hombres, exponentes representativos, que arrastran su principessa indolencia, su empaque regio, su prestandia causada de príncipe oriental, residuo de un flamenguismo que no ha mucho orguía su testa atufada.

Agustín INIESTA.

Sucesos

Una niña, mordida por un gato

Ha sido mordida por un gato, la niña de 4 años, Fuensanta Beltrán Nicolás, produciéndole heridas en la pierna izquierda. Las heridas se le han infectado, siendo su estado de pronóstico reservado.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS. Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTOMAGO e INTESTINOS. DOLOR DE ESTOMAGO, DISPEPSIA, ACEDIAS Y VÓMITOS, INAPETENCIA, DIARREAS EN NIÑOS Y ADULTOS, DILATACIÓN Y ÚLCERA DEL ESTÓMAGO, DISENTERIA, etc.

estar en conexión con las diversas organizaciones de lucha antituberculosa de acción directa.

Este Excmo. Ayuntamiento de Murcia que presta siempre señalada atención a todos los problemas que atañen a la Sanidad, al instituir el Dispensario Antituberculoso Municipal, haciéndose cargo de la importancia y magnitud de la obra, habrá de ponerla en práctica con los medios que hoy día cuenta, en la esperanza de ampliarla y mejorarla en lo sucesivo, estableciendo de momento estrecha conexión con aquellos servicios sanitarios ya establecidos, tales como el Laboratorio de Higiene, servicio municipal de desinfección e Institución de Martenología, que pueden completar la misión fundamental del Dispensario Antituberculoso Municipal.

Finalmente, como no dudo habréis de acoger con simpatía esta moción que trata de resolver un importante problema de Sanidad, ruego que después de atento y detenido estudio, se lleve a los próximos presupuestos la consignación necesaria para la adquisición de terrenos y la construcción del Dispensario antituberculoso Municipal que me atrevo a bautizarlo con el nombre de Infanta María Cristina en justo homenaje a la atención y apoyo que al problema de la tuberculosis presta la Real Familia y a semejanza de los dispensarios de Sevilla que llevan el augusto nombre de nuestra soberana Victoria Eugenia y del recientemente inaugurado en Madrid por su Ayuntamiento, denominado Infanta Beatriz, que nos han de servir de modelo de organización, en la seguridad de que con ello, hacemos un señalado beneficio a la Ciudad.

Señal Consistoriales de Murcia a 17 de Agosto de 1927.—Juan Almaraz.

La Presidencia elogia el bien orientado sentido de la moción y propone que pase el asunto a estudio de las comisiones de Presupuestos y Sanidad.

Acordado. A continuación se da lectura por el interventor de fondos municipales, al presupuesto de gastos para el próximo ejercicio.

Se consignán 390.000 pesetas para pagos de intereses y amortizaciones, al Banco de Crédito Local de España, por el empréstito contratado.

Para dos Cámaras frigoríficas en los mercados del Plano y de la Rambla, se consignán 50.000 pesetas.

Se eleva hasta 1.500 pesetas los haberes de los practicantes municipales y se consignán 10.000 pesetas para el Hospital de epidémicos.

En Instrucción pública se aumentan 4.000 pesetas para alquileres de casas-escuelas y se consignán 10.000 para material moderno de escuelas.

Para subvenciones de colecciones literarias, homenajes y pensión para artistas pobres se señalan 7.000 pesetas.

Quedan fijadas 25.000 pesetas para fiestas de abril, ferias, concursos de ganados, músicas y otros conceptos.

El presupuesto de gastos arroja la suma de 3.103.963'23 pesetas.

El alcalde explica los aumentos que se consigñan y por ende el presupuesto de gastos cuyo aumento con el anterior es insignificante si se tiene en cuenta la importancia de la nueva partida de intereses y amortizaciones al Banco de Crédito Local de España.

Se acuerda de conformidad. El marqués de Ordoño propone que se acuerde la expropiación de unas modestas casitas en la calle de los Hermanos Quintero, en el Barrio, esquina a Florida Blanca.

El alcalde acoge con gusto la propuesta, que es aprobada por la Permanente. Y no habiendo otros asuntos se levanta la sesión a las doce de la mañana.

BENIEL

Feria y fiestas

Organizadas por el Ayuntamiento y con las cuotas suscritas por el comercio de esta villa se celebrarán durante los días 22, 23 y 24 del actual mes, solemnes fiestas en honor del patrón San Bartolomé Apóstol con arreglo al siguiente programa:

Día 21.—Al amanecer, gran volteo general de campanas y disparo de bombas y cohetes. Por la noche, alegres pasacalles por la notable banda de música de esta villa, que tan acertadamente dirige el maestro Ramírez y condirige el maestro musical hasta las doce en el Real de la Feria.

Día 22.—Al amanecer gran diana a las nueve, función religiosa en honor a Nuestra Señora del Carmen en la que ocupará la sagrada cátedra el celoso y competente curacónomo de esa villa don Julián Castillo Rodríguez.

Por la tarde de seis a ocho, música en la plaza del Marqués de Beniel y juegos infantiles.

Por la noche a las diez, primera velada musical en el Real de la Feria, que estará artísticamente iluminada y adornada con gallardetes y colgaduras, disparándose un gran castillo de fuegos artificiales por el pirotécnico local Hermanos García.

Día 23.—A las nueve, solemne función religiosa en honor al venerable San Roque.

A las once pasacalle por las principales calles de la población.

Por la tarde a las seis música en el real de la feria con elevación de globos y figuras grotescas.

Por la noche, segunda velada musical en el real de la feria y fuegos artificiales.

Día 24.—A las 9 solemne función religiosa en honor al titular, con asistencia de las autoridades.

A las once pasacalles. Por la tarde a las seis música en el real de la feria y a las ocho saldrá procesionalmente el titular

San Bartolomé apóstol con las imágenes de nuestra señora del Carmen y San Roque, con asistencia del Ayuntamiento y demás autoridades y la banda de música, que recorrerá las principales calles de la población.

Por la noche última velada musical hasta la una de la madrugada, con un intervalo para disparar un gran castillo de fuegos artificiales por los pirotécnicos de esta.

Notas.—Durante los tres días habrá feria de ganados como todos los años, en la Alameda del Molino, esperando estará muy concurrida.

Mil plácemes merece la comisión de festejos por la confección del programa expuesto que nos hará pasar unos días agradables.—C.

PORTMAN

Natalicio

Ha dado a luz con toda felicidad la esposa de nuestro querido amigo don José Bañes Vivanco, director de la banda de música, una preciosa niña, por cuyo motivo les enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Fútbol

El domingo pasado jugó nuestro equipo F. C. Portman, con el italiano del vapor «Aurea», que se encuentra a la carga en este puerto, haciéndoles seis goals a uno.

Ayer 16, volvió a jugar con nuestro primer equipo, el primero del Club deportivo Ford, de Cartagena, arbitrando en el primero y segundo tiempo, referes de Cartagena, que fueron muy discretos en su actuación, quedando empatados a dos, después de una gran lucha, que excitó los ánimos del público.

Hay que considerar que nuestro equipo, de creación reciente, hace verdaderos esfuerzos para lograr por lo menos el em-

pateo con los diferentes equipos seleccionados que vienen actuando en ésta, por lo cual deben tener gran entrenamiento si quieren alternar en el mundo futbolístico.

Puerto

Ha salido hoy con cargamento de mineral de hierro el hermoso vapor de 7.500 toneladas «Aurea» para Baltimore.

Artistas

Con motivo de la festividad de la Virgen, han actuado en el Chalet de la Playa, el célebre cantador de cante flamenco El Mendo y su afamado tocador.

También en el del muelle comercial ha actuado con éxito la célebre completista Aurora Guerrero, que fué acompañada por la orquesta del Teatro Conchita.

Ambos artistas gustaron, siendo muy aplaudidos.—Corresponsal.

CREVILLENTE

Juegos florales. El Ateneo Popular de Crevillente, invita a los escritores nacionales a concurrir a un Certamen literario con libertad de exposición, sujetándose a las más correctas normas de la moral, patriotismo y reglas del idioma español.

Premios y temas. Premio del Excmo. Ayuntamiento de Crevillente. Flor natural.—Tema: Patria, Fides, Amor.

Premio del señor presidente de la Excmo. Diputación provincial de Alicante, don Pascual Mas Mas.—Tema: «Influencia de los clásicos en la literatura española».

Premio del Excmo. Ayuntamiento de Alicante.—Tema: «La mujer crevillentina». Poesía en arte mayor.

Premio del Excmo. Ayuntamiento de Elche.—Tema: «Cultivo de las Bellas Artes y en especial de la poesía en Crevillente».

Premio de la Real Academia de Bellas Artes de San Carlos (Lo Rat Penat) de Valencia.—Tema: Historia crítica y documentada de Jaime «El Barbudo».

Premio del señor Director general de Bellas Artes.—Tema: «San Francisco de Asís y las Bellas Artes».

Premio: Un cuadro del pintor alicantino don José Almiñana Mauricio.—Tema: «Crítica del futuro en la pintura».

Premio del Ateneo de Alicante. Un cuadro del pintor don Emilio Varela.—Tema: «Evocación, en prosa de un paisaje alicantino».

Condiciones. 1.ª Los trabajos, estarán escritos en español, a máquina y no excederán de seis cuartillas (tamaño 4.º).

2.ª Cada uno irá acompañado de un sobre lacrado, con un lema igual al del escrito; dicho sobre contendrá el nombre del autor.

3.ª El plazo de admisión quedará cerrado el 15 de Septiembre.

4.ª Un jurado, cuyos nombres se harán públicos el día 20 de Septiembre al firmar el fallo, compuesto de personas competentes juzgará los trabajos presentados y su fallo será inapelable.

5.ª Los escritos premiados serán leídos en el Certamen literario que se efectuará en el próximo mes de Octubre en el Teatro Chapí de Crevillente; los no aceptados, se recogerán previa acreditación de la propiedad, hasta el 30 del citado mes de Octubre. Pasado dicho plazo se archivarán.

6.ª Los sobres contenidos es-

—No, y yo quiero que Cartahut haga de mí su querida.

—¿Qué atrocidad!

—Estoy pronta al combate—dijo Olimpia.—seguid mi consejo si podéis. Adiós, Ramel.

—Veré.

—Permitidme que os despida. Tengo que salir.

Y Ramel, en vez de dirigirse a su casa, tomó hacia los bulevares, obediendo a una súbita inspiración.

El buen Ramel, como se ve en el curso de esta larga historia, no perdía jamás completamente la cabeza, y si alguna vez se abandonaba a un primer momento de emoción, la sangre fría reinaba pronto en él.

Al salir de casa de Olimpia, se hizo la siguiente reflexión: —Busco quizás demasiado lejos lo que puedo tener a mi lado.

Es probable que lo que atribuyo a los difuntos Cartahut y Meriadee, sea obra de la rubia encantadora que sigue amando a su Ludovico.

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (15)

Los ladrones del Gran Mundo

El Sacrificio de Juana

— POR —

CONSONIDU TERRAIL

(Respropiedad de la Casa Editorial Maucci)

—Veamos.

—Mi lado vulnerable, mi única debilidad, es mi hijo.

—Hasta cierto punto...

—¿Qué decís, señora?

—Y cuando es un hecho viene a decirnos lo que es Mma. de Cernis.

—Lo que me tendrá sin cuidado.

—Si las cosas quedaran ahí... pero...

Ramel miró a Olimpia con inquietud.

—Ahora ya sabéis de lo que se trata, y podéis parar el golpe.

—Se le parará—dijo Ramel, que no perdía nunca la cabeza.

—Yo, en vuestro lugar, ya sabría lo que hacer.

—¿Qué, pues?

—Me iría a hacer un viaje de negocios llevándome a mi hijo.

—¿Y?...

—Y... le revelaría la verdad dulcemente.

—¿Para que no se casase con Mma. de Cernis?

—Precisamente.

—De ninguna manera, señora; excusadme, pero no deo yo marchar 20.000 duros de renta.

—Iros y reflexionad; creo haberos aconsejado bien.

—Yo sé lo que de mí quieren, y ahora pienso lo que de vos pretenderán.

—Tengo mi parte.

—¿Sí?

—Cartahut es mi marido.

—Y M. Gonidec también.

—Lo que me hace «bigama».

—Un proceso que puede enviarnos a San Lázaro.

—Pero Cartahut no ha pensado en una cosa.

—¿Cuál?

—Que me ha amado mucho.

—¿Y qué?

—Que puede ser que aun me ame.

—¿Y qué?

—Que puede ser que aun me ame.

—¿Y qué?

—Pero no es a mi hijo a quien vengo a buscar.

—¡Ah!

—Es a tu señora a quien deseo ver.

—La señora ha salido.

—¿De veras?

—Muy de veras, señor.

Y como Ramel había entrado en la habitación Luciana abrió el «boudoir», donde comúnmente estaba Juana no estaba.

—¡Diabli! ¿Y cuando vendrá?

—No lo sé, señor.

—¿Y no sabes a dónde ha ido?

—No, señor; pero... si el señor viene de su casa.



# ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

## El automóvil en que regresaban de Aguilas los jugadores del River Thader, vuelca cerca de Totana, resultando varios heridos

### El suceso ocurrió por ir dormido el chófer

Sobre las tres y media de la madrugada de ayer, y cuando se encontraba a unos tres kilómetros de Totana el automóvil en que regresaban de Aguilas los jugadores del River Thader, donde habían jugado dos partidos, de cuyo resultado hemos dado cuenta en nuestra edición de ayer mañana, se metió el coche en la cuneta, volcando.

A consecuencia del accidente resultaron contusionados casi todos los ocupantes del coche, entre los que figuraban el presidente de la Sociedad don Diego Molina y un hermano suyo, que también resultaron con ligeras contusiones.

Los jugadores heridos de más importancia son: Francisco Delgado Martínez, de 19 años, conocido por Pachines. Presenta fracturada la clavícula derecha, una contusión en el cráneo y conmoción cerebral. Su estado fué calificado de grave.

Francisco Rodríguez Torres, de 19 años, conocido por Lezroux. Sufre lesiones en la cara y mandíbulas, y contusiones en todo el cuerpo. Pronóstico menos grave.

Juan García Martínez, llamado también Juanele, de 21 años. Tiene una fuerte contusión en el tobillo izquierdo, de pronóstico reservado.

Estos tres iban en la bota del coche, y por encontrarse dormidos no notaron el accidente hasta que hubo ocurrido.

El otro herido es José Sánchez Mula, quien resultó con fuertes contusiones en el hombro izquierdo y una herida cortante en el mismo brazo producida por un cristal.

Casi todos los demás jugadores que viajaban en el coche resultaron con el magullamiento consiguiente.

El auto en que efectuaban el viaje es de la pertenencia de don Enrique M. Girón, concesionario de la línea a Mazarrón, y era conducido por el chófer Andrés Muñoz Carmona, de 20 años de edad.

# NOTICIAS

Hoy se celebrarán en la Audiencia las siguientes vistas: Sección primera.—Una causa procedente del Juzgado de Caravaca, por el delito de disparo y tenencia ilícita de armas, contra Bernardo Montoya.

Letrado, señor Cánovas; procurador, señor Valcárcel.

Sección segunda.—Una causa procedente del Juzgado de la Catedral, por el delito de lesiones, contra Jesús Galindo Caballero, y otro.

Letrados, señores Solís y Campillo; procuradores, señores Ruiz y Aroniz.

Con motivo de la festividad de San Joaquín, y en memoria del que fué el malogrado joven don Joaquín Molina Martínez, se han aplicado misas en las iglesias de La Alberca y de la Fuensanta, dedicándose estos cultos, sus sentidos padres y queridos amigos nuestros don Salvador Molina y doña Joaquina Martínez, y hermanos.

**LANERÍA Y COLCHONERÍA**  
(Véase el anuncio en 4.ª plana).

Ayer tarde dejó de existir en esta ciudad la virtuosa señora doña Encarnación Toboso Seiquier, viuda del que fué nuestro estimado amigo el depositario de los Fondos Municipales de este excelentísimo Ayuntamiento don Enrique Villar. A sus sentidos hijos, hijos políticos, nietos y demás familia, les enviamos nuestro más sentido pésame.

**BANCO INTERNACIONAL**  
INDUSTRIA Y COMERCIO  
CAJA DE AHORROS  
Interés anual 4 por 100

Se ha trasladado desde Los Alcázares a Jerónimos, (Balsicas) la distinguida señora e hijos de nuestro particular amigo el culto letrado don Eulalio Molina Cánovas.

Se cita a los herederos del legionario Pedro Peñalver Artes, para que argumenten comparezcan en el Ayuntamiento, Negociado del Ramo de Guerra, a fin de notificarles un asunto importantísimo rela-

cionado con el percibo de los alcances en liquidación, que les corresponden.

La Estación Superior de Sericultura de Murcia pone en conocimiento de los sericultores en general, que en virtud de orden de la Comisaría de la Seda, queda terminantemente prohibida la venta y circulación de toda clase de simientes de gusanos de seda, ya sea nacional o extranjera, antes del día primero de Septiembre del corriente año.

Los simientistas que no cumplan este requisito, no podrán inscribir sus semillas para optar al premio que la ley concede a los productores de capullo de seda e hijuela.

## Estación Superior de Sericultura de Murcia

Se pone en conocimiento de los productores de hijuela que vendieron sus partidas a las fábricas, que podrán recoger sus talones de premio en el Abogado Secante de este Centro, Ronda de Garay, todos los días laborables del 18 al 31 del actual de 9 a 1, previa la presentación de una nota de identidad de la Casa compradora.

# LABOLSA

(Cotización del día 17)

Interior,	70'10
Amortizable 5 por 100, 00'00	
Amortizable 4 por 100, 00'00	
Banco de España,	650'00
Tabacos,	198'00
Frances,	23'35
Libras,	28'81
Dólares,	5'93
Liras,	32'30
Frances suizos,	114'00

# LA ACTUALIDAD POLITICA

## Primo de Rivera declara que después de la Asamblea se nombrará al Gobierno que sustituya al actual

### Pero en él no figurarán los que no reconocieron sus culpas ni colaboraron con la dictadura

Yanguas habla de las relaciones con Portugal

17, a las 3 t.

Madrid.—El exministro de Estado señor Yanguas ha dicho que es anómalo el caso de que entre España y Portugal no exista un tratado de comercio. Se explica esto principalmente por la similitud de las producciones de ambos países, que hacen innecesario el cambio; pero hay casos en los que debe existir.

España compra artículos coloniales por valor de 150 millones de pesetas y de esa cifra solo corresponde a Portugal una pequeña parte.

Claro es que siempre quedaron a salvo los productos de Fernando Póo y Guinea; pero la cifra es pequeña.

La compra a Portugal de grandes cantidades produciría excelente efecto.

Habló después de la necesidad de una aproximación a Portugal, estableciendo mejoras en la organización de servicios ferroviarios.

Por Castelo Branco podría irse de Madrid a Lisboa en ocho horas.

Débanse asimismo intensificar las comunicaciones telefónicas entre las dos capitales.

En lo que se refiere a la radio se da el caso de que Portugal tiene comunicación con toda Europa menos con España.

Tampoco tenemos ninguna línea de navegación a Lisboa y nuestros barcos, en su ruta, no hacen escala fija en el mencionado puerto.

También hizo consideraciones sobre la pesca.

Respecto a las conservas, Portugal no tiene lo que necesita y España sí.

En cuanto al corcho, entre ambos países reúnen las tres cuartas partes de la producción mundial.

Este artículo debe ser objeto de estudio detenido en la Conferencia Económica, fijando los precios en relación a la calidad.

Yanguas resaltó la importancia de esta conferencia.

Los temas se estudiarán por las secciones de pesca, corcho, comunicaciones, etc.

La conferencia comunicará a los negociadores los informes de las deliberaciones.

Terminó diciendo que en fecha próxima se celebrará la conferencia del instituto de Derecho internacional en Lausana y con objeto de asistir a las sesiones, en representación del Gobierno español, se trasladará hoy o mañana, a Suiza.

El vuelo de los extranjeros en España

Madrid.—La «Gaceta» publica hoy una disposición fijando concretamente los restantes requisitos necesarios para que los aviadores extranjeros puedan volar sobre el territorio español, en vista de los numerosos incidentes que se vienen desarrollando.

Ministros que regresan

Madrid.—Han regresado los ministros de Marina y Trabajo.

La Asamblea, lo de Tánger y la pacificación de Marruecos

Zaragoza.—El rector de la Universidad señor Royo Villanova ha hecho unas manifestaciones con respecto a la Asamblea Parlamentaria.

Ha dicho que estará constituido por 400 miembros.

Formarán parte de ella los 49 jefes provinciales de la Unión Patriótica, representantes de Ayuntamientos y Diputaciones y otros elementos.

El jefe del Gobierno desea que se reúna el 10 de Octubre.

Con ese fin, dentro de muy breve plazo se harán los nombramientos.

También ha manifestado que según le ha dicho el marqués de Estella hay impresiones muy optimistas acerca del asunto de Tánger, que Inglaterra reconocerá en Octubre la necesidad de Tánger español.

Finalmente dijo que en dicho día se celebrarán en Cádiz, Málaga, Madrid, Zaragoza y Barcelona actos conmemorativos por

la pacificación de Marruecos y en honor de Sanjurjo.

Primo de Rivera desea que el homenaje se celebre en Zaragoza.

Estella habla de la Asamblea y del Gobierno que ha de sustituirle

Santander.—En el teatro Pereda se ha celebrado un mitin de la Unión Patriótica.

El presidente de la U. P. santanderina justificó la necesidad del golpe de 13 de Septiembre y elogió mucho las condiciones del marqués de Estella.

Dijo que para bien de la patria Primo de Rivera debe seguir al frente del Gobierno.

Después intervino en los mismos términos el señor Gita, presidente de la U. P. de Segovia.

Finalmente habló el general Primo de Rivera.

Aceptó los aplausos para trasladarlos al Gobierno, a los ministros presentes y ausentes, a quienes se debe el actual estado de España.

Después saludó a las mujeres que asistían al acto.

El marqués de Estella se ocupó después de la actuación de la U. P.

Esta—dijo—no desmaya en su obra.

Pasaron los tiempos de la propaganda y ha llegado el día de las realidades, ya arraigadas las nuevas ideas.

Ha llegado el momento de ordenar las iniciativas latentes en ese partido y en el país.

Pronto se reunirá la Asamblea y en ella estarán los presidentes de la U. P. y elementos de las Corporaciones municipales y provinciales, aquellos que en esos organismos han demostrado mayor capacidad.

Después de la Asamblea vendrá el Gobierno que nos sustituya, un Gobierno que recoja las orientaciones y los deseos expuestos.

Se me pregunta si se confiará el poder a un hombre que haya recogido las fuerzas nacionales.

Yo digo únicamente que el Gobierno no irá a las manos de los que no supieron reconocer sus errores y hurtaron su cooperación a los que gobiernan, en los momentos en que pudieron necesitarla.

El marqués de Estella terminó su discurso dando vivas a Santander y a España.

## Periodista agravado

17, a las 5 t.

Madrid.—El revisitor taurino don Angel Caamaño «El Barquero» desde hace algún tiempo se encontraba enfermo, se ha agravado considerablemente esta tarde.

## Lo que pasa en provincias

La rehabilitación de Paulino

17, a las 12 n.

San Sebastián.—La noticia de la rehabilitación de Paulino, ha causado aquí gran sensación.

Hoy ha recibido el íntimo amigo de Paulino, don Justo Oyarzabal, una carta del manager de Uzuadum, fecha del 5 del actual, en la que dice que Paulino se encuentra en excelentes condiciones, y que vendría a Delaney antes del día 10.

Añade que se propone regresar a España con el contrato para luchar con el vencedor del encuentro Dempsey-Tunney.

Dice que a Paulino se le llama en Norteamérica el «León de los Pirineos» y que ambos harán cuanto sea posible por hacer honor a dicho título.

Por vender sacarina

Alicante.—Ha sido detenido el dependiente de una droguería céntrica, por haber sido sorprendido por despachar sacarina.

Practicado un registro en el establecimiento, se encontraron 23 saquitos de medio kilo.

Al dueño de la droguería se le ha impuesto una multa de 24.000 pesetas.

Intento de suicidio

Cádiz.—El niño de 13 años Francisco Oliva, natural de Melilla, se arrojó al mar con intención de suicidarse.

Recogido por la tripulación de un bote, manifestó a sus salvadores que estaba desesperado por carecer de padre y haberle abandonado su madre.

Noticias de Almería

Almería.—Esta mañana se registró una sacudida sísmica de escasa duración, precedida de fuertes ruidos subterráneos.

Se reciben más detalles de Serón, relativos a la explosión ocurrida mientras se quemaba un castillo de fuegos artificiales.

Fué originada por haber caído un cohete ardiendo sobre un tejado en el que había preparados gran número de cohetes, para lanzarlos al paso de la procesión.

Estos estallaron, derrumbándose la casa.

De entre sus escombros fueron extraídos varios heridos, dos de ellos, José Martínez y José Rodríguez, tan graves, que el último falleció al poco.

Temporal en Santander

Santander.—A las seis de la tarde se encontraba en este muelle descargando mercancías el vapor francés «Perú» el cual se encontraba apestado de gente, perteneciente al pesaje y tripulación.

A consecuencia de un fuerte ciclón que se desencadenó, el buque corrió gran riesgo, rompiéndosele las amarras.

El capitán del buque subió al puente y aprovechando que estaban encendidas las calderas, ordenó que se pusiera en marcha, con lo cual pudo capear el temporal, que duró unos diez minutos.

Se teme por la suerte de los pesqueros que se encontraban en alta mar.

A las seis y media de la tarde salieron del puerto varios remolcadores en su busca, por si necesitaban auxilio.

## Espanoles condecorados

17, a las 12 n.

Londres.—El rey de Inglaterra, a propuesta del presidente del Departamento del Comercio, ha acordado conceder la medalla del Valor a Vicente Martínez y demás individuos de la dotación de la base de salvamento de naufragos de Melilla, que con un bote efectuaron el salvamento del capitán, oficialidad y tripulación del vapor inglés «Collinsdab», embarrancado en aguas de Marruecos.

## Lo que pasa en Madrid

El cisma futbolístico

17, a las 12 n.

Madrid.—Un redactor de El LIBERAL ha sostenido una conversación con una elevada personalidad de fútbol regional.

Dicho señor ha manifestado que los clubs que han aceptado la fórmula del torneo nacional, no encontrarán en ella ventajas económicas, ya que correrá por su cuenta los ingresos y los gastos.

Añadió que se ha acordado en San Sebastián celebrar una competición entre los clubs que resulten eliminados para el campeonato de España, sin limitación de número ni regiones.

Los clubs campeones también participarán en el campeonato de España, celebrando entre ellos una competición con carácter particular.

Quién es el conde Von Arco

En la embajada alemana se ha facilitado una nota en la que se dice que el supuesto conde Von Arco, detenido en Argamasilla de Alba, es efectivamente Johan Adam, perteneciente a una modesta y honorable familia que reside en Baviera.

No se ha podido comprobar si tiene cuentas pendientes con la justicia alemana, aunque sí que no intervino para nada en el asesinato del primer presidente de la República bávara.

En la nota se dice que suponen por los datos que de él se tienen, que el detenido es un aventurero y delincuente vulgar, el cual, para poder vivir, se ha fingido conde, aviador del Ejército bávaro y oficial del Tercio.

Chocan dos autos

En la Cuesta de las Perdices han chocado esta tarde dos autos, resultando varios de sus ocupantes heridos, uno de ellos grave.

La prueba del «Heraldo»

El «Heraldo» dice que los participantes en el «raid» automovilístico Madrid-San Sebastián en menos de siete horas, que ha organizado y celebrará el próximo domingo, asistirán en la capital donostiarra a la corrida, en la que Belmonte les brindará un toro.

Por la noche, la compañía ma-

drileña del Infanta Isabel, que actúa en el teatro Victoria Eugenia de aquella capital, celebrará una función en su honor.

Dado el interés por conocer el nombre de la artista que hará la crónica del viaje, la casa «Itala», constructora del automóvil en que se efectuara el «raid», sorteará unos autos «Bebe» entre los que lo acierten.

# ULTIMA HORA

El Presidente, en Comillas

18, a las 2 m.

Santander.—El presidente del Consejo, se trasladó esta mañana a Comillas, donde almorzó con el conde de Güell.

Por dicho motivo no le fué posible asistir al banquete con que le obsequiaba la U. P.

Entrega de una medalla

Santander.—Esta mañana recibió Primo de Rivera al ministro de Guatemala en España, el cual fué a hacerle entrega de la medalla de oro adquirida por suscripción popular entre los españoles residentes en aquella República americana.

Los viajes de los ministros

Santander.—Ha salido para Zarauz el ministro de Fomento. Allí permanecerá hasta principios de la próxima semana, en que regresará a Madrid acompañado del ministro de Hacienda.

El de Gracia y Justicia lo hará pasado mañana.

El de la Guerra permanecerá aquí hasta el día 21, en que saldrá con el Presidente para Segovia, con objeto de asistir a la entrega de los reales despachos de los alféreces de la Academia de Artillería.

El ministro de la Gobernación San Sebastián.—Esta mañana ha celebrado una conferencia telefónica con Madrid el ministro de la Gobernación.

Al salir, después de terminar la conferencia, dijo a los periodistas que no ocurría novedad en toda España.

El señor Martínez Anido regresará el 20 a Madrid.

¡Por fin!

18, a las 3 md.

Zaragoza.—Ha llegado a esta capital el sexiciclo en que han realizado desde Madrid el viaje organizado por el «Heraldo» los señores Jardiel Poncela, Sama y Tapia.

En los pueblos próximos a Zaragoza fueron obsequiadísimos.

En el barrio de las Delicias fueron recibidos por numerosos periodistas, representantes deportivos y los periodistas zaragozanos que realizaron el viaje a Madrid en patineta.

Presenció su llegada un numeroso público.

Inmediatamente hicieron una visita a la Virgen del Pilar.

Se preparan diversos agasajos en su honor.

Dice Basilio Alvarez

Vigo.—Un periodista local ha celebrado una conversación con Basilio Alvarez.

Este le ha manifestado que ha vuelto a recobrar su situación canónica, desdibujada desde 1914 en que se le retiraron las licencias por el obispo de Orense.

Manifiestó que su caso era de

## Visado por la censura

Plaza de la Trinidad, 21, Murcia

Enfermedades del pecho.—Doctor José Carrillo Lozano.—Lunes, miércoles y viernes, de 5 a 6.

Garganta, nariz y oído.—Doctor Angel Martín Fernández.—Lunes, miércoles y viernes, de 5 a 6.

Enfermedades de los niños.—Dr. Anallio F. Delgado de la Peña.—Martes, jueves y sábados, de 3 a 5.

Cirugía general.—Dr. Francisco Montijano Buendía.—Martes, jueves y sábados, de 4 a 5.

Enfermera visitadora.—Señorita Fuensanta Escalante.

## MUEBLES S. GUIJARRO, Frenería, 31

(Con entrada por el Arenal, frente al Puente viejo)  
Grandes existencias, nuevos estilos.—Interesa ver precios y construcción.—Sillerías y sillones médula, junco y mimbre, BARRAS ISIMOS.—Esta casa no tiene Agentes.

## BANCO CENTRAL.—Alcalá 31-Madrid,

Secursal en Murcia: Príncipe Alfonso, 17 y 19, y González Adalid, 4 y 6 (Edificio de su propiedad)

Capital autorizado Ptas. 200.000.000  
Capital desembolsado, 60.000.000  
Reservas, 11.959.993'75

Intereses que se abonan en cuentas corrientes de pesetas  
A la vista, 2 1/2 por ciento anual  
Con ocho días de preaviso, 3 » » »  
A tres meses, 3 1/2 » » »  
A seis meses, 4 » » »  
A doce meses o más, 4 1/2 » » »

REALIZA TODA CLASE DE OPERACIONES DE BANCA  
CAJA DE AHORROS: Interés 4 por 100 anual

## Señoras: El flujo y enfermedades de la matriz

se curan con las irrigaciones del Dr. VALLEY  
USABLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIOS



VIDA RELIGIOSA

Santora.—Día 18 de Agosto de 1927.—Santa Clara del Monte Falcó, San Leonardo. La Misa y oficio divino de octava de la Asunción de la Virgen, con rito semidoble y color blanco. Vela y Alumbrado.—Día 18: En Madre de Dios.—Día 19: En Capuchinas.

El Liberal

Teléfonos de EL LIBERAL
URBANOS..... Dirección, 425. Redacción, 63. Administración, 759. INTERURBANO: 5.

Ocurrió en tal día...

Noticias de hace un cuarto de siglo

Los incidentes de un viaje regio
Don Alfonso sigue recorriendo España en visita oficial. Es el primer viaje que realiza el rey, después de la coronación. Y en verdad que no resulta muy airoso a veces, por la serie de incidentes desagradables que se producen por la mala organización.

banquete en honor de los alcaldes. Y se da el caso pintoresco de que de los alcaldes, sólo asiste una minoría insignificante. No pudo ser más desairado un acto organizado por el ministro liberal, postergando a sus correligionarios para halagar a los caciques conservadores. Luego en Santander, cuando se había anunciado oficialmente que el rey llegaría al Sardinero a determinada hora, surgió el marqués de Comillas, el cual hizo, con sus insistentes invitaciones, que el monarca se trasladara a un barco de la Compañía Transatlántica y lo recorriera detenidamente, mientras el pueblo impaciente y decepcionado por la tardanza real, se retiró malhumorado. En la recepción celebrada en el Gobierno civil se negó la entrada a los alcaldes de la provincia. Los alcaldes formularon su más enérgica protesta.

Ultimamente, en Pamplona el rey, en tal día como hoy hace 25 años, expulsó a los periodistas del fuerte de San Cristóbal, porque allí no podían permanecer los paisanos, según las ordenanzas militares. Los periodistas llevaban autorización del ministro de la Guerra, general Weyler. La medida originó un ruidooso incidente. El señor Francos Rodríguez, director de «Heraldo de Madrid», telegrafió al redactor que hacía la información del viaje regio, ordenándole que regresara inmediatamente. Todos los periodistas hicieron lo mismo, aunque el general Weyler explicó después que había sido una confusión del monarca. La Prensa consideró que Weyler quedaba en una situación muy desairada y un personaje que acompañaba al rey, expuso que todo se debía a exceso de celo. Con todo, Weyler recibió muchos telegramas dándole la enhorabuena por haber dimitido, pero el general dijo que los te-

gramas estaban puestos en broma porque él no había pensado dimitir...

La fiesta taurina

Corrida en Ciudad Real
17, a las 12 n. Ciudad Real.—Se ha celebrado la primera corrida de feria, lidiándose seis toros de Veragua, dos para el rejoneador Esquerdo y los otros cuatro para Algabeño y Manolo Martínez. Primero de rejones.—Esquerdo deja un rejón que se cae. Después prende otros dos buenos y un par de banderillas. Pie a tierra, acaba con el toro de media estocada en todo lo alto. (Ovación). Segundo.—El caballero coloca un buen rejón, luego otro que se cae y un tercero a la media vuelta que resulta muy lucido. Deja la cabalgadura y mata al toro de un estocazo. (Ovación y oreja.)

Lidia ordinaria
Primero.—Algabeño lo recogido con unas verónicas estupendas. El picador Sangreno es conducido a la enfermería, conmocionado. Algabeño realiza una faena con pases por alto y de pecho y cobra una estocada hasta la bola. (Ovación). Segundo.—Martínez lo lancea sin lucimiento. Con la muleta hace una faena inteligente y deja media estocada en todo lo alto, que basta. (Ovación y oreja). Tercero.—Manso de solemnidad. Es condenado a fuego, lidiándose entre continuas protestas del público. Algabeño, sin dar un solo pase, lo mata de dos medias estocadas. (Pitos al torero y al toro.) Cuarto.—Martínez lo lancea sin lucimiento, pues el bicho está huido. Hace Manolo una faena de alíno para dos pinchazos y un sartenazo.

Los de feria de Zamora
Zamora.—Ha quedado ultimado el cartel de las corridas de feria. Se celebrarán los días 10 y 11 del próximo Septiembre. El primer día lidiarán seis reses de Parladés Márquez, Niño de la Palma y Cagancho. El segundo se las entenderán con ocho toros del marqués de Guadalest, el Gallo, Chicuelo, Márquez y Algabeño. El cartel de las de Valladolid. Valladolid.—Ha quedado ultimado el cartel de las cuatro corridas que se celebrarán con motivo de las ferias de Septiembre, y que es el siguiente: Día 18 de Septiembre.—Seis toros de Pablo Romero, para Juan Belmonte, Marcial Lalanda y Vicente Barrera. Día 19.—Ocho toros de don Graciliano Pérez Tabernero, para Canero, Martín Agüero, Niño de la Palma y Cagancho. Día 20.—Ocho toros de doña Carmen de Federico, antes Murube, para Márquez, Martín Agüero, Niño de la Palma y Vicente Barrera.

Día 25.—Ocho toros de Mirra para Simao da Veiga, Martín Agüero, Zurito y Niño de la Palma. Estado de Barrera
Málaga.—Vicente Barrera se encuentra ya casi completamente restablecido. Se levanta largo rato y lo pasea en la terraza del Sanatorio del doctor García Rocio. Esta tarde dió un paseo en automóvil, y mañana asistirá al festival que se celebrará a beneficio de la Asociación de la Prensa local, para aseorar a las señoritas que lo presidirá. Esparterillo mejorado
Málaga.—Se encuentra casi completamente restablecido de la gravísima cogida que sufrió en esta plaza el banderillero Esparterillo. Rifa de la Protectora
día 17 de Agosto
171

Desaparecerán las Canas usando La Flor de Oro
Esta tintura es inofensiva e higiénica, no contiene nitrato de plata y se usa sin necesidad de preparación alguna; ni siquiera debe lavarse el cabello antes ni después de la aplicación. La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro o castaño, y nunca toma el color negro exagerado de otras tinturas, que en vez de disimular ridiculizan. Su aplicación es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta, por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio. La Flor de Oro no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Con el uso de esta agua se cura la caspa, tonifica y vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades.

MARCA NACIONAL
SI QUIERE VD. CALIDAD Y FAVORECER A LA INDUSTRIA NACIONAL, PIDA LECHE CONDENSADA MARCA "EL NIÑO"
Solicite muestras y folletos gratis de la Sociedad Lechera Montañesa A. E. Plaza de Cataluña, 17, Barcelona.

CANAS
JARABE DE GIBERT
CHINCHES
IMADRES
SE VENDE
INDICADOR
ANUNCIOS BREVES
SECCIÓN ESPECIAL POR PALABRAS
De una a ocho palabras, 30 céntimos. Cada palabra más, 5 céntimos

MEDICOS
ESPECIALISTAS
Dr. Avellán
Dr. Más de Bejar
Dr. A. Marín de Espinosa
Dr. Raimundo Muñoz
Dr. Angel Martín Fernández
Dr. J. Pérez Mateos
Dr. A. Remero Eiorriaga

Un buen negocio
Se vende instalación completa para el recauchutado FIT, en muy buenas condiciones, en la provincia de Albacete. Para informes en esta Administración.

RECAUCHUTADO "FIT"
Unico taller en esta capital que cuenta con 20 aparatos Recauchutadores.
Ultimos adelantos.—Materiales de las mejores clases.—Personal competente procedente de los Talleres Escuelas de Madrid.
Lleve usted hoy mismo sus cubiertas viejas y ganará dinero.
No olvide usted las señas: Plaza de González Conde, núm. 8 (frente a Media Luna Cinema) de la
Compañía Herrera de Motores Industriales S.A.

ERUPCIONES DE LOS NIÑOS
SE CURAN CON RAPIDEZ CON
DEPURATIVO INFANTIL Y PASTA POROSA CABALLERO
De venta en Droguerías y Farmacias.
"AIGLON" AUTO-OIL
El mejor aceite para automóviles y aviación

LANERÍA Y COLCHONERÍA
Calle de San Cristóbal, 3.—Teléfono 396
SEÑORA: Su constante preocupación por la limpieza y vareado del lleno de colchones, ha desaparecido; entréguelos en la colchonera, donde por un módico precio se desinfectan, se limpian y vorean SIN ROMPER la fibra. Antes de comprar sus colchones consulten los precios de esta casa y vean su gran surtido. En llenos para los mismos encontrarán cuanto pretendan, desde el precio de CINCUENTA CENTIMOS A DIECISEIS pesetas kilo. Visítonnos y consulten, pues a nada se comprometen

LA DENTICINA MORENO
En más de CUARENTA AÑOS de éxito creciente tiene demostrado que TRIUNFA SIEMPRE de todas las alteraciones del estómago y vientre, propias del período de la dentición de los niños.
PRECIO DEL FRASCO, 1'75 PTAS.
DE VENTA en la farmacia J. MORENO Plaza Ca-macho, 26 MURCIA